

婦人関係資料シリーズ
参考資料 第 60 号

一九五九年の婦人に關する動き

労働省婦人少年局

はしがき

この資料は、一九五九年の一月から十二月までの一年間ににおける婦人に關係ある問題や、婦人団体の活動状況等を、主として団体の機關紙、日刊新聞、及び各都道府県婦人少年室の報告に基づいて作成したもので、一年間の傾向を把握される上の御参考に供します。

一九六〇年三月

一九五九年の婦人に關する動き

四

次

一 一九五九年の動きのあらまし	一三
二 婦人をめぐる関係機関等の動き	一四
(一) 婦人に關係ある法律の成立	一五
官府間催の行事	一六
選舉	一七
三 婦人の組織活動	一八
(一)(二)(三) 新らしく結成された組織	一九
四 セの他	二〇
五 國際交流	二一
六 個人の活動	二二
七 地方の動き	二三
八 各月別婦人界の動き	二四
九 その他	二五
十 婦人に關係ある行政機構、施設等の動き	二六
十一 婦人の組織活動	二七
十二 婦人の活動	二八
十三 婦人の活動	二九
十四 婦人の活動	三〇
十五 婦人の活動	三一
十六 婦人の活動	三二
十七 婦人の活動	三三
十八 婦人の活動	三四
十九 婦人の活動	三五
二十 婦人の活動	三六
二十一 婦人の活動	三七
二十二 婦人の活動	三八
二十三 婦人の活動	三九
二十四 婦人の活動	四〇

一九五九年の動きのあらまし

最初に一九五九年一年間の一般的な動きのあらましを眺めてみたい。

この年には婦人に關係のある法律が次々と国会で審議された。婦人団体に密接な關係をもつ「社会教育法」の一部を改正する法律が、一九五八年に引続き審議されたのを始めとして、青少年の懲の対象の対象の公序良俗を害するものとして各層の婦人がその廃止を叫んだ深夜喫茶等を取締る「風俗営業取締法」の一部を改正する法律と共に母子家庭や寡婦等に特權の「国民年金法」等がそれである。

またこの年は選舉の年といわれたほどいろいろな選挙がつづき、四月二十三日には都道府県知事、同議員選挙が、また四月三十日には市町村長、特別区議員、市町村議員選挙、六月二日には参議院議員選挙と相次いで行なわれた。そして二の四月には皇太子の御成婚が行なわれ、選挙違反者を含んだ御成婚恩赦が発表された。

次いで七月から九月にかけては、例年にしまして強大な台風が中部日本各地をおそり、多くの被災者が続出したことより未だ記憶に新たなるところである。この他、競輪廃止の是非や、不良週刊紙の巷向犯溢等、社会的な論議の対象になる問題も幾つか生じた。

一方、この一年の一般経済動向は、三十三年後半の景気回復に引き継いで、上昇の好景氣をうたわったが、反面、エネルギー革命からこの景気にとく残された石炭界の不況があり、炭鉱失業者の生活困窮が大きく社会問題化した。特にこの好景氣の一方には各種物価の値上がり傾向が認められ、生活をおりやかすものとして消費税等がその反対に立ち上った。

目を転じて国際情勢は、兎月のフルシチヨフソ連首相の訪米、東西両巨頭会談の実現による世界の緊張緩和、いわゆる雪とすが世界各国民を平和への希望に導いた。そして一方日本では、日米安全保障条約の改定問題が大きくクローズアップされ、世界の動向との関連において国内の中心課題となりつゝ、一九六〇年にその解決がおくつこぼれた。以上のような一九五九年をふり返ってみる時、婦人の動きに

は、「二二一二年春度わざつつあら横河か一層更に現われた」といふいきよう。

その一つは、婦人の政治意識の昂揚である。折から参院選挙、地方選挙を迎へ、婦人達は家庭の問題、根本的な政治に連なることを、過去の経験と活動から目覚し、選挙に対しても大きな関心と努力を傾けている。各団体はそれそれの会員の政治意識の啓蒙、政治教育を積極的に行ない、利権や貢献に結びつかない公明選挙を頑つて陳情、要望等が度々行なわれた。日常生活に密接な関係を持つ地方選挙には婦人の投票率は男子のそれを上回る傾向を示し、知事や議員の選舉功労金支給、年金制度化の動議に対する反対活動等も婦人の政治意識の高まりの現れの一端であるといえよう。

更に、社会教育法の一部改正、安保条約の改定等、立法や国際外交等の問題に対しても、賛否せれど、その立場から、会合、討議、要望、陳情、国会証言等がしばしば行なわれ、婦人界がこれらの政治問題で大きく、深く活動した年であつた。

第二は、個人、団体を問わず「自主性」がクロースアップされ、自ら考究、行動する動きが活発になつたことである。自主性の確立、多くの婦人団体の年間課題にかかげられ、小グループ活動、会員意識の向上、指導者の養成、組織の整備、拡充等、綱羅団体から脱皮する組織づくりの問題も真剣にとり上げられた。

又、問題に対する態度表明が明確となり、国際、政治、経済、社会各問題の中広い学習、研究活動と相まって、各団体がこれら種々の問題に活発な活動を起したという傾向がみられた。

第三は、婦人の活動が、小グループや一団体の範囲に止らず、目的、志を同じくする他の婦人団体、或いは労組等の関係団体と、更にはより大きな組織に加わって、交流、調整、提携の形で、中広く活発に行なわれたといふことである。物価上昇反対、社会教育法改正問題、安保条約改正問題、黒い羽根運動、売春防止活動等にみられる如く、婦人の視野の拡大や、婦人団体の活動範囲の伸展は、今後一番

この傾向をもたらすものと思われる。

以下項目の順を追つてこの年の婦人に關する動きをみてみだい。

二 婦人をめぐる関係機関等の動き

(1) 婦人に關係ある法律の成立

1. 風俗営業取締法の一部を改正する法律

政府提出の標記が成立、公布された（二月十日、昭和三十四年法第二号）。この法律は、最近における深夜喫茶等の弊害に關がみ、現行風俗営業取締法の一部に大要次のような改正を加えたものである。

- (1) 喫茶店 ハーその他設備を設けて客に飲食させらる営業で、客席における態度を暗くして居むもの及び他から見通しが困難な狭い客席を設けて営むものを新しく風俗営業とした。
- (2) 客席を設けて客に飲食させらる営業で、風俗営業以外のものであつても、その深夜における業態が善良の風俗を害すると認められるものについては、都道府県は条例で適當な制限を加え、また、都道府県公安委員会は必要な処分をすることができるようになった。
- (3) この改正の目的を達成するためには、必要な限度において罰則その他規定が整備、強化された。

2 法務省設置法の一部を改正する法律

政府提出の標記法律が成立、公布された。（三月二十八日、昭和三十四年法第五〇号）

この法律には昨年婦人補導院法の施行に伴ない、東京婦人補導院の建設用地として府中刑務所を充當する予定であったが、同所附近の実情が勘案されてこれが八王子市中野町に変更されたこととを

含んでいろ。

三、社会教育法の一部を改正する法律

政府提出の標記法律が成立し、公布された（昭和三十四年法律第一五八号）。

社会教育に関する規定の一部を、大要次のようによつて改正することを内容としたものである。

- ① 従来市町村で仕事設置とされていた社会教育主事を必置制とするとともに、その費振の暫定要件が廃止され、新たに本則該当者に相当すると教育委員会が認定したもののが加られ、またその養成講習は文部省の委嘱を受けた大学、その他の教育機関が行なうこととなつた。

- ② 従来全面的に禁止されていた國及び地方公共団体が社会教育團体への補助金についての規定を改め、國または地方公共団体が社会教育團体に対し補助金を交付しようとする場合にはあらかじめ、國にあつては文部大臣が社会教育審議会の、地方公共団体にあつては教育委員会が社会教育委員の会議の意見をきいて行なうこととした。

- ③ 公民館の設置、運営等に関する基準が設定された。

- ④ 市町村の社会教育委員に青少年教育に関する特定の事項について助言、指導を行なうことができるようにした等である。

4、国民年金法

政府提出の標記法律が成立し、公布された（昭和三十四年法律第一四一号）。

老齢・廻疾または死亡によつて国民生活の安定がせこなわれることを國民の共同連帯によつて防止し、国民生活の維持及び向上をはかるため、國民の老齢・廻疾または死亡に際して、必要な年金の給付を行うことを内容とするものであつて、そのあらましは次の通りである。

- ① 被保険者は二十才以上六十才未満の全国民とし、但し、現行公的年金の適用者及び受給者を除く。

- ② 保険料は三十五才未満は月額百円、三十五才以上は月額百五十円とする。

- ③ 年金給付は、被出制年金にあつては、保険料納付済期間に応じ、月額最高三千五百円の老齢・障害・母子・遺児及び寡婦の五年金とし、無被出制年金にあつては、老齢福祉（月額一〇〇円）

- 障害福祉（月額一五〇円）及び母子福祉（月額一〇〇円）の三年金とする。

- ④ 國は納付された保険料の二分の一相当額、福祉年金の給付費の全額および事務費の全額を負担する。

- ⑤ 施行期日は、昭和三十四年十一月一日とすること、但し、被保険者の資格については同年十月一日。

- ⑥ 保険料の徵集については昭和三十六年四月一日とすること。

- ⑦ 昭和三十四年七月及び八月の水害又は同年八月及び九月の風水害を受けた者に対する母子福祉資金の賃付に備する特別措置法。

政府提出の標記法律が成立し、公布された（昭和三十四年法律第一八八号）。

昭和三十四年七月および八月の水害または同年八月および九月の風水害を受けた被災母子家庭により、被災母子家庭の生業資金の据置期間が一年から二年に、事業継続資金の据置期間が六ヶ月から三年に延長され、また、住宅補修資金に二年の据置期間が認められたこととなつた。

5、官房開催の行事

農家生活改善発表大会

農林省主催の第七回農家生活改善発表大会が三月に開かれ、全國の農村の主導代表者が各グ

ループの生活改善について発表し合つた。

6、婦人週間

労働省主催の第十一回婦人週間が、個人の自由と責任が集團を持てるのスローガンのもと、江

四月十日から一週間にわたり全国一斉に実施された。また同月十二日から十五日まで、労働省 N H K 大催の第七回全国婦人会議が、集団に当ける個人——その自由と責任。のテーマで東京で開かれた。

③ 社会教育法施行十周年記念式典

社会教育法が施行されてから十年目に当るため、文部省ではこれを記念して、十一月二日東京で十一年に開催された。児童の健全育成、婦人の福祉、老人福祉等九部会に分れて研究討議が行なわれた。

④ 全国社会福祉大会

国民年金法施行を記念する全国社会福祉大会が全国社会福祉協議会、厚生省、東京都の主催で十一月に開催された。児童の健全育成、婦人の福祉、老人福祉等九部会に分れて研究討議が行なわれた。

⑤ 全国婦人研究集会

文部省の主催による昭和三十四年度全国婦人研究集会が十一月十八日から三日間にわたり行なわれた。各都道府県婦人団体関係者、教育委員会婦人教育担当者等約三百名が「婦人団体の振興について」をテーマに、婦人団体の現状と課題について話し合つた。

⑥ 妊娠防止特別活動

労働省の主唱による妊娠防止特別活動が十二月十五日から一ヶ月半にわたり全国的に実施された。期間中各地で婦人少年室の主催により、妊娠防止法施行後の妊娠問題及びその対策について検討する妊娠問題懇談会が開かれた。

⑦ 選挙

1 地方選挙

都道県知事、都道府県議員選挙が四月二十三日に、市町村長並びに特別区市町村議會議員選挙が四月三十日に行なわれた。婦人の投票率は非常にのび、特に市区町村長、同議會議員の選挙は、男子を上回る高率を示した。

2 参院選挙

六月二日、参議員選挙が行なわれ、婦人の投票率は五五・二%で過去五回を通じ二番目に低かつた。

(四) その他

1 妊娠対策審議会

妊娠対策審議会の三十四年度第一回の総会が開かれ(一月)昨年十二月の総会で同審議会内に設立されることとなつた法制面及び運用面の二小委員会の委員及び各委員会の検討事項が決定された。これにより法制面の小委員会ではいわゆるひしわき妊娠対策や單純妊娠対策等について、また運用面の小委員会では妊娠婦の保護更正対策や懲罰、精液妊娠対策等について継続審議することとなつた。

2 法制審議会

法務省の法制審議会民法部会、身分小委員会では、民法第46条(親族法)の改正を行なうため検討を継げてさたが、七月二日法務省から審議された改正の問題点六十三項について中間発表があつた。改正案は現行の家族団体規制法を改め、親子、夫婦を中心とした個人主義的傾向を張ることもありこんでいる。

3 政党的動き

(1) 自民党では、組織部におかれている婦人局のほかに、①総合的青少年対策の作成、②婦人政策の検討を行なうため九月四日政務調査会内に青少年婦人対策特別委員会(委員長坂田道太氏)

を新設した。

(2) 社会党では九月の党大会で婦人対策委員会を新設し、委員長に藤原道子氏が就任した。

(3) 自民党では母親大会に対する批判活動を強化するよう全国支部連合会が指令した(七月)。

また十一月には婦人団体を招き「米安全保障条約改正について説明懇談会を行なつた。

一方、社会党でも十一月に婦人団体や文化人を招き婦人に向ける今後の方針、対策等について

懇談する等、政党が婦人団体に向心をよせた。

三 婦人の組織活動

(一) 社会教育法の改正をめぐる活動

社会教育に関する婦人研究懇談会、青年団体、労組、学識経験者等により結成された「社会教育の自主性を守る懇談会」を中心とする社会教育法の改正に反対する活動が、三十三年に引き続き行われ、「社会教育の自主性を守る全国代表者会議(一月二十一日)」や「社会教育法改正反対国会陳情大会(二月二十七日)」が開かれた。一方、一月十八日の「毎日等西日本十一年の地域婦人団体による同法改正に対する会合では、改正賛成の決議が行なわれた。

(二) 物価値上げ反対運動

諸物価値上げの気運に反対して、主婦連合会、日本婦人団体連合会、婦人民主クラブ、日本生活協同組合、日本労働組合総評議会、全日本労働組合会議等の加盟する全国消費者団体連絡会へ消困連では一月二十四日に連絡会を開き、物価値上げ反対の国民運動を展開することを決議した。また主婦連では同月二十八日政府に対し私銀還債値上げを取止めよう陳情した。更に三月の各新聞社の新聞料金値上げ発表後は、四月七日の消困連の公正取引委員会に対する「新聞料金の一斉値上げ行為に対する

する審査請求」、全地婦連の同じく公取委に対する「新聞向賑審査に関する要望書」の提出(六月五日)、消困連主催の「消費者団体全国代表者会議(六月十七日)」等を始め、各地で多數の婦人団体が新聞代値上げ反対運動に活動に参加した。

また、主婦連の消費者教育のための「消費者セミナー(三月三日)」、新生活運動協会、財蓄増殖中央委員会主催、主婦連、農協、全地婦連、全未協の四婦人団体協賛「新生活と貯蓄全国婦人大会(三月五・六日)」における家計簿中心のグループ活動の体験発表、「全国生協婦人大会(四月十五・十六日)」における物価動向、商品流通機構等についての体験発表、討議等のよる家庭経済に関する中立的学習、研究も活発に行われた。

(三) 日米安全保障条約改正をめぐる活動

三十三年十一月の警察官奉公執行法改正に反対する運動を契機として婦人団体、労組婦人部等が参加して結成された人権をまもる婦人協議会主催で、「安保改正に反対する母と娘の大集会」が七月十一月の二回に亘って開催された他、第五回原水爆世界大会(八月)や、母親大会(八月)、安保改定阻止母親集会へ母親大会実行委員会主催(十一月)において討議や反対決議(アッピール)がなされ、更には婦人民主クラブの最高裁で反対要望書の提出(十一月)が行なわれる等、安保改定の動きに對して多数の婦人団体が改定阻止活動に参加した。一方全地婦連では、七百万の会員の大半が安保条約について理解が十分でないから、先づ学習でとり上げるべきとして、原水爆世界大会において反対決議に反対した。

(四) 公明選挙推進運動

地方選挙、参院選挙が行なわれる年に当り、婦人団体国会活動連絡委員会参加の七婦人団体では、法務省、検察庁等の関係当局に対し、東京都知事始めとする地方選挙の事前運動反対、取締強化の要望書(一月)を、また御成婚恩赦に選挙違反を除外するようにとの「御成婚恩赦についての要望

書（四月）」を提出陳情した。また選舉後全國政治をよくする会（地婦連等参加）、婦人団体国会活動委員会では、夫々公明選舉推進と公私選舉法改正について要望書を提出し（七月）、更には、恩賜選舉違反が行なわれた事実に対し議員辞任、義正左取締り、裁罰を要求した要望書を、全國政治をよくする会、全地婦連、日本婦人有権者同盟（以上九月）、婦人団体国会活動連絡委員会（十二月）等が、取締開除権、議員当該者、報道機関に対し提出する等選舉の事前、事後を通じ公明選舉桂進活動が強力に行なわれた。

（5）都知事、地方議員等の選取功労金、年金制度反対活動

日本婦人有権者同盟、日本婦人平和協会、日本看護協会、東京基督教女子青年会、日本基督教婦連会、日本大学婦人協会の六婦人団体は、納税者の立場から安井前東京御知事に対する選取功労金の支給に反対する声明書を発表し（九月）、また、主婦連合会（十一月）及び婦人団体国会活動連絡委員会（十二月）は、制度化の動きのある地方議員の選取年金制度の立法化に反対して、国会、政党、自冶府、開保者等に陳情を行なつた。

（6）売春防止活動

売春対策国民協議会の主催により、売春防止法全面実施後の保護更正や取締りの実態を語合う「売春対策の育成をつく会」が二月に開かれ、また、日本基督教婦連会では四月の全国大会で、売春防止法施行一周年を迎えるに当つて政府が積極的な対策をとるよう売春問題に関する決議を行なつた。なお、売春対策国民協議会では、一九六四年にスリニピツフが東京で開催されることになつたので、これまでに之をえて都が売春問題解決の積極施策を打出すよう要望書を提出する（六月）等売春防止法全面施行一周年を迎えた年として、法の育成、法の運用に伴なう諸問題発生に対応する動きがいろいろあられた。

（7）悪い刃根運動

工エルギー革命に伴なう石炭不況から炭鉱地帯が悲惨な生活状況に落ち入つてゐるとして、福岡県母親大会が提唱した炭鉱失業者救済の一悪い刃根運動が全国的に本まり、母親大会（八月）、全炭鉱主婦人（八月）における救済決議、政府への陳情を始め、紹評、労働組合や多數の婦人団体の救援活動が大きくもり上へた。

（8）不良週刊紙追放運動

主婦連では不良週刊紙の出版に対抗して追放運動を起し、「読ませぬより賣わない運動」を展開した。

また、全地婦連でも地方の全組織をあげて追放運動に立ち上り、文化団体、青少年団体等の動きと相呼応した。（六月）

（9）違輪廃止運動

煙輪の是非が世論で問はれた折烟、全地婦連では①違輪が社会人の射幸心をもつて家庭の平和を乱す、②地方自治体の財政源の意味は失なわれているとして政府の開保大臣に即時廃止を陳情した。（十二月）

（10）その他

1、紹評　日本婦人団体連合会等で組織する婦人月間実行委員会の主唱により婦人月間（三月八日の国際婦人デーから四月の婦人週間まで）が行なわれ、幼く婦人の中央集会（三月二十二日～二十三日）始め各種行事が各地で行なわれた。

2、婦人参政権行使記念する第三回婦連会議が七婦人団体へ大学婦人協会、全国地域婦人団体連絡協議会、東京基督教女子青年会、日本基督教婦人婦連会、日本婦人平和協会、婦連同窓会、日本婦人有権者同盟との共催により開かれ、婦人と政治についての講演や討議が行なわれた。（四月九日）

3、第五回日本母親大会（主催同大会実行委員会）が八月二十二日から二十四日の三日間にわたり、

「子供と教育」「生活と権利」「平和」の三テーマで行なわれた。なお、これより前、全国各都道府県の各地でも母親大会が開かれた。

四 新しく結成された組織

(1) 日本女性同盟

前婦田連会長藤向身加栄氏を理事長とする日本女性同盟が三月に結成された。同団体は世界の平和と女性の幸福をさしつくことを目的としている。

(2) 全国漁業協同組合婦人部連絡協議会

全漁協婦人部大会（九月二十一日）の席上、各都道府県漁協婦人部連合組織体の全国組織として全国漁業協同組合婦人部連絡協議会が結成された。同会は漁協婦人部組織相互の連絡を強め、漁村婦人の地位の向上をはかり明かるい漁村をつくことを目的として、初代委員長に池田リウ氏が選出された。

(3) 日本看護連盟

日本看護協会員を以て組織され、協会の目途を達成するためには必要な政治活動を行なうことを目的とした日本看護連盟が新発足した（十月）。これにより同連盟は、国会その他に取能代表の選出を助成することとなつた。

五 国際交流

（1）諸外国訪問

（ア）第十三回国連婦人の地位委員会

三月九日から二十七日までニューヨーク国連事務局で第十三回国連婦人の地位委員会が、婦人の政治的权利、婦人の教育の機会、同一労働同一賃金等十三項目を議題として開かれ、日本からは政府代表として谷野芳仍省婦人少年局長が出席した。

（イ）第十四回国連会議

九月十五日から二十一ヨークで第十四回国連会議が開かれ、日本政府代表（六名）の一人として藤田たき氏が、また隨員として久米愛氏が出席した。

（ウ）第十四回国連婦人の地位委員会

十月十二日から十七日までジュネーブで第十四回国連婦人の地位委員会が開かれ、日本からは芳仍省婦人少年局長の大羽綾子氏（政府代表）、及び全農同盟の米盛イソ子（米國労働代表の臨時代理）の二氏が出席した。

（エ）第十四回国連会議

ボランチードのワルソーで開かれた第十四回国連会議（八月二十七日～九月四日）にて日本から衆参両院議員十名が出席し、婦人では戸叶里子氏が参加した。

（オ）日本婦人団体代表訪ソ

ソビエト婦人委員会の招待で、日本婦人団体の代表として竹上正子（日本基督教福音会）小林ヒロ（此婦連）、松田ゆき（婦田連）、平田ヒデ（社会党婦人部）、舛田アサノ（共産党婦人部）の五六が十二月十八日より一ヶ月余にわたりソ連各处を訪問し、ソ連中国にも立寄つて帰国した。日

本の婦人団体代表がソビエトより正式招待を受けたりは今回が初めてである。

その他の諸外国訪問

- (二) 次の各氏が諸会議出席のため各国へ出向いた。
- 湯瀬ますみ（日本看護協会会長）——ヘルシンキでの国際看護協会理事会（七月）へ
 - 田中寿美子（小林マリ子氏）——ハンブルクでの民主社会主义婦人同盟国際会議大会及び社会主義インターナショナル（六回大会（七月））へ
 - 北野とみ氏（日本有職婦人クラブ連合会副会長）——パリでの世界有職婦人クラブ大会（七月）へ
 - 上野シケ氏（日本大学婦人協会理事）——飯田漸子氏（同大阪支部長）——ヘルシンキでの国際大學婦人協会（十三回総会（七月））へ
 - 徳川幹子氏（全日本開拓者連盟婦人部長）——スコットランドでの世界農村婦人協会（九回大会（八月））へ
 - 北村孝氏（日本基督教女子青年会（YWCA）常任委員）——竹内薫枝氏（東京YWCA幹事）、石橋喜子氏（日本YWCA幹事）、光明照子氏（世界YWCA常任委員）の日本——メキシコでの世界基督教女子青年会總会（九月）へ
 - 森野千代氏（日本基督教婦人福音会理事）——メキシコでの基督教婦人福音会万国大会（十月）へ
 - 山川菊栄氏（評論家）——前川とみえ氏（前香川県議）——中国での建国十周年国庆節祝典（十月）へ
 - 小笠原良子氏（日本婦人団体連合会副会長）——コペンハーゲンでの國際婦人元一五十周年準備会及びスエーデンでの軍縮のための世界婦人集会（十二月）へ

（二） 訪日

次の外國婦人が日本を訪れた。

1. インド赤十字社長女・アムリット・カウル文史が国連の世界保健機構の特別使節として来日した（三月）
2. アジア・アフリカ連帯委員会カイロ常設書記局婦人兒童部長バヒア・カラム文史（エジプト）が、一九六〇年四月カイロで開催予定のアジアアフリカ婦人会議の準備のため来日。婦団連等婦人団体関係者と懇談した（七月）
3. 國際自由平和婦人連盟会員エバ・ヘレン・ポーリングク氏夫人（）が原水爆禁止世界大会に出席のため来日し、日本婦人科学者の会の集会にも出席した（八月）
4. 日本テンマーク両國の親善につくしたテンマーク・コペンハーゲン大学助教授インケボルグ・スティーヴ・国立ベルクーラ大学教務博士リチャード・アーネスが日本協会の招きで日本経済文化交流のため来日した（十月）
5. ソビエトの对外友好文化連絡団体連合会副会長元ロシア連邦共和国副首相タチヤナ・ズーエワ文史（ソビエト）が、ガント（肉税と貿易に関する一般協定）オ十五回総会に来日した各國の婦人代表（米国のシーマン文史、ロウフ文史）と代表の夫人を招き、国連N.G.O.の国内婦人委員会の主催で親善の会がもたれた（十月）
6. 東京都議十名がモスクワ市議会に招かれた答礼として、東京都議会が招待したモスクワ市議九名が来日した。うち婦人は医師ソコロワ文史と恐懼精神科オルオーフ文史である（十一月）

(1) 地方選舉（四月）において都道府県會議員に三十七名、市會議員に一百一名、特別区會議員に五十七名、町村會議員に二十九名、町村長に二名の婦人が當選した。

2. 県院選舉（六月）において全国五名、地方区三名の婦人が當選したが、この結果參議院議員は改選前より二名減少の十三名となつた。

3. 横山フク氏（参議院）が科学技術庁の政務次官に就任した。（七月）

4. 各種審議会委員（中央）

○婦人少年問題審議会委員に山高茂、今井静子、船山登美、山本あや、江上フジ、氏家寿子、久永

美、坂西志保、西清子、丸沢美千代の各氏が

○税制調査会委員に三巻秋子氏が

○雇用審議会委員に藤田たき、田辺薰子の二氏が

○選舉制度調査会委員に田辺薰子、鶴田文子、山高茂の三氏が

○臨時衆内労働調査会委員に江上フジ、山高茂、田辺薰子、西丸久子の四氏が

夫々委嘱された。

5. 公務員

○大阪婦人補導院長に加来俊子氏（三月）、東京婦人補導院長に三田麻子氏（八月）が

○厚生省児童局女子福祉課長に植山つる氏（十二月）が任命された。

6. 裁判

○美了矢、井丸コト、鷹谷オシエの三氏にナイチンケール賞がおくられた。

○大久保ミナ、三輪田繁子、大浜英子、外山ハツ、久布百恵、松田藤子、村岡花子、山中トシの

各氏に藍綬褒章が、また黒田子力、中村せり子、若本丸の三氏に紫綬褒賞がおくられた。

○神戸女学院大学教授徳永千代子氏の「ノミバエの遺伝学的研究」に三十四年度の動物学会賞があ

人として大大々初めて授与された。

くられだ。 7. その他の

○第十二回美評大会で、全連労組の山本まき氏が常任幹事に紅一点として再選された（八月）

○NHK教育局に婦人少年部が新設され、江上婦人課長が部長に昇格任命された（六月）

○郷原佐和子氏が工学博士を、また、望月和子氏及び中川公子氏が理論物理の理学博士の学位を得

人として大大々初めて授与された。

七 地 方 の 動 き

(1) 婦人に關係ある行政機関、施設等の動き 行政機構の改革

(1) 東京都では、民生局児童婦人部より、「婦人部」を独立する機構改革を行なつた。同部は東京都の婦人の福祉厚生事業の推進を図るために新設され、児童防止法に基づく婦人保護事業を行なう他、婦人の福祉厚生、その他婦人に関する問題を総合的な立場から処理することとなつた。初代婦人部長には東京都家事サービス公共職業補導所長の中野ツバキ氏が任命された。（七月）

(2) 番川県では婦人に関する關係部課の連絡調整、調査研究の集成等総合的な施策を行なうことを目的として、県企画室に「婦人活動推進本部」を設置した。本部長には知事、副本部長には副知事が就任した。（一月）

(3) 秋田県では、婦人児童課を新設した。（五月）

(4) 山口県では、婦人の相談の受理や婦人の意見を県政に反映して婦人の地位の向上をはかると共に、県行政の周知徹底を図るために「婦人移動県民室」を設置した。また鹿児島市でも主とし

て同趣旨の「市民相談室」を設置した。

(5) その他二、三の県で婦人保健部課の分離、統合、移管があつたが、実質的な変化は要じようである。

2. 条例等の改廃制定

(1) 爰媛県では、県執行附属機関設置条例の一部改正により婦人卫生審議会、家庭内疾調査会の二委員会を廃止した。

(2) 高知県では風俗営業取締法の施行等に関する条例を制定し、もぐり売春の防止や風俗営業の自衛、芸者相互の芸の向上を規定した。これにより同県では芸妓が登録制となり四月一日より施行された。

(3) 兵庫県では「学校取扱に対する給与条例」を制定した(十二月)これにより学校取扱員の出産の場合の特別休暇は「出産予定日六週間前の日から産後六週間を経過するまでの期間」と定められた。従来は通常により、「産前産後を通じて十六週間、併し産前産後各八週間がのぞましい」と規定されたものである。

(4) 長野県では身体障害者等就業訓練委託要綱の一部を改正し、被訓練者の中に新しく「配偶者のない女子であつて現に児童を扶養している者(「母子福祉資金の貸付等に関する法律」第二条第一項及び第二三項に定める者)」という一項を附加した。(七月)

3. 新規施設へ県、市、町立

婦人補導院が大阪府に婦人保護更生施設が青森、愛知、愛媛、宮崎の各県に

婦人相談所が青森県に

未亡人相談所が大阪府に

結婚相談所が埼玉県に

内販相談所が長崎、香川の二県に

婦人会館が千葉、新潟、山口の各県に

母子健診センターが群馬、岩手、滋賀、広島の各県に

母子福祉センター(母子会館)が富山、福岡の二県に

母子寮が秋田、兵庫の二県に

農村青年研修センター、農村青年研修所が山形県に

福社会館が大阪府に

労働福祉館が鹿児島県に

夫々新設された。なお、現在婦人補導院(東京、福岡)、母子健診センター(福岡)、婦人会館(兵庫)等を建設中のところもみられる。

4. 主な行事

婦人に關係ある各県衛生部局課により婦人の地位向上のため各種行事が開催されたが、主要なものは次のようなものである。

(1) 婦人指導者講習会

婦人問題研究会

婦人運動大会

母子福祉関係者連絡会

未亡人大会、母子福祉大会

廣く生活改善研究集会

婦人団体連絡懇談会

5. その他の

(1) 京都府では、三十四年度より「母子家庭小口資金貸付制度」を新設した。これ成母子世帯に対する事業を育成、指導するため、必要な資金の補助貸付を行なうもので、貸付限度は地区未亡人会当たり五万円(「無利子」)以内である。全国では滋賀、千葉、島山、徳島の各県に設置されている。

(2) 福島県では特別取扱いの地方公務員として、「婦人教育指導員」をおくこととなり、県下六市十郡二十六名の婦人を任命した。へ手当、旅費共に年五千円の婦人教育指導員をおく事成福島を加えて三県となつた。

(3) 奈良県では、婦人児童課の主管で、児童福祉整備のための婦人ガオランティマ(有志)運動を実足したが、多数の婦人がこれに参加した。

(4) 東京都では、母子家庭や失業未亡人の収入対策の一環として、学童通学の交通整理要員として「みどりのおばさん」制度を始めた。

① 婦人の組織活動

婦人の組織活動は、地方においても、全国組織の婦人団体同様、

- ① 社会教育法改正をめぐる活動
- ② 物価へ屋呂代・ガス代・新聞代・電気代・牛乳代等)値上げ反対運動
- ③ 安保改正をめぐる活動
- ④ 公明選挙推進運動
- ⑤ 虐春防止活動
- ⑥ 黒い羽根運動
- ⑦ 不良週刊紙追放運動

⑧ 緊輪廃止運動
等は中止されれた。

この他、会員意識の向上や指導者の養成、組織の整備拡充等を内容とする組織強化活動が、婦人運動にかかる目標「婦人の自主性の確立」を契機として、各団体で大きくとり上づられた。また選挙の年であったため、個々人の政治意識を高める活動も活発に行なわれ、社会教育法改正、安保条約改正、勤評問題、原子炉設置問題、国庫平和肉頭、深夜喫茶問題、不良文化財問題等、具体的な政治、社会問題に関する学習、研究活動も度々実施された。更に衣食住の生活技術や生活改善、家族計画、健康問題等暮しにかかわる問題の講習、學習も数多く開催され、加えて黒い羽根運動や台風被災者援助等の社会的救援活動にも、多数の婦人団体が積極的に参加、協さんした。一方、母子年金制度、母子福祉資金制度、或いは簡易券事サービス公共事業補導所、託児所、婦人会館、教養婦人ホーム、母子会館、老人ホーム、内胚補導所の設置等、國や地域における制度や施設の実施、建設促進活動も地道にとり上げられると共に、自主的な家族計画会館、連合婦人会館設置をみるにいたつている。

(3) また、これらの各種活動が一団体の範囲に止まらず、労組主導団体と一般婦人団体又は職能婦人団体、或いは県内各種団体や、更には地元婦人団体との交流、調整、提携の形で中止く行なわれるようになつた。反面小タルーフ化により団体の性格、活動が明瞭化しておれり、また各種の問題に対する各団体の保守、革新の態度表明、対立の動きもみうけられる。

(6) 地方に新らしく結成された組織

連協婦人部（石川、福井、兵庫、岡山）・雨拓婦人部（広島）・地域婦人団体（新潟、千葉）、弟組主婦会（長崎、大分）等の県単位連合体、連絡協議体が結成された他、婦人民主クラブ、母親大会の下部組織や商店婦人会、更生保護婦人会連盟、内疚グループ、母子福祉会、生活協同組合、結核予防婦人会、仏教婦人会、華の夫会、婦人問題研究会、母親クラス、母と娘の会、肢体不自由児母の会、日赤婦人部等、各種各様の目的、性格をもつ婦人団体が各県下に新らしく結成された。

(三) その他の

- 岩山県で、全国初の婦人労政課長が任命された。
- 吉崎県で、県内初の婦人県議が選出された。
- その他婦人の県庁の係長（宮崎、埼玉）、取業安定所失業保険課長、公民館長（以上岩山）・福祉事務所長、郵便局長（以上福岡）・町教育長（埼玉）等が各県に誕生した他、県の最低賃金審議会委員や基準審議会委員にも婦人が委嘱され、更には青森、東京、奈良等の民生委員に婦人が從来よりも多く選出された。

八、各月別婦人界の動き

二月

十四日 王締連では今年初の打合会を開き、当面の運動方針として①婦人の团结と政界の大掃除②料金値上げ反対、③生産から販売・消費までの合理化のストーリーオンを始めた。

十六日 妊春対策審議会（会長菅原通清氏）の今年初の総会が開かれ、昨年十二月の施会で同審議会内に設置することをきめた二つの小委員会の委員及び各委員会の検討事項が決定された。

（オ一 小委員会—座長久保田万太郎氏、運用面の取業標準など妊春婦の保護更正対策②悪質・横溝井二 小委員会—座長久保田万太郎氏、運用面の取業標準など妊春婦の保護更正対策③悪質・横溝・悪春婦対策等）。

十八日 女中さんの团体希友会の総会が開かれ（会場東京）東京及び近県の会員百三十人が出席して、休日、労働時間等の問題について話し合つた。

二十七日 三十三日 昭和三十三年十二月実施の妊春防止特別活動においては各関係機関の協力のことで「妊春問題懇談会」が各地で開かれたが、同行事の一連として、一月二十一日から二十三日とかけ、高松及び神戸の二ヶ所で妊春問題懇談会が開かれた。中決より妊春対策審議会会長菅原通清氏、同委員松原一彦、福田勝の二氏、及び労働省婦人少年局長が出席し、情報・意見の交換ならびに視察を行つた。

二十一日 社会教育に関する婦人研究懇談会、青年団体・妇联・学識経験者等により結成された社会教育の自主性を守る懇談会の主催により「社会教育の自主性を守る全国代表者会議」が開かれた。

（於東京）。参加者は五十団体百五十人で、改正の問題、地方実績、国会審議状況等について話合つた後、大会宣言を決定、幅広い反対運動を展開することを決めたが、同会議代表は二月六日、大会採択の要請書を政府・国会に提出、陳情した。

一方、十八日に開かれた愛知他西日本十県の地域婦人団体による同法改正に対する会合（於松山）では、改正賛成の決議が行われた。

二十四日、婦人団体国会活動連絡委員会（日本婦人有権者同盟等七婦人団体参加）の代表が、東・有田、西東京都知事候補を訪ね、公明選舉の上から、最近の事前運動を取止めるよう要望した。また同代表は、二十九日最高検察事務長にも、地方選舉と並う事前運動の取締強化要望書を提出した。

二十四日、主婦連・總評等の加盟する全国消費者団体連絡会では、物価値上げ反対連絡会を開き、生活に大影響を与える諸物価値上げに強く反対する国民運動を展開することを決議し、具体策を協議した。主な主婦連では、二十八日政府に対し、私鉄運賃の値上げを取止めよう陳情した。

二十五日、第五回福祉施設に働く人々とおさらう会が開かれ（主催日本民生文化協会、於東京）、養護施設、児兒院、保育園、母子寮などに働く人々達約二千人が参加した。

二十八日（二十九日）二十四回全国農協婦人大会が開かれ（主催全国農協婦人組織協議会、於東京）、全国より参集した千三百人の会員が部落活動を中心とした農協婦人部の組織活動、生活改善、學習活動の三分科会に分かれて討議し、自主製作映画「荷車の歌」を鑑賞した。

二月

一　　日　母と女教師の協力を深め共通の婦人問題を話し合う目的の第五回東地区「母親と女教師の会」が東京で開かれ（関東各都県教組主催）就職・進学・P.T.A・勧説等について討議した。

三　　日　汎太平洋東南アジア婦人協会日本委員会の總会が（さくに同協会がボル支那主催の國際研究会（月十五日～二十三日、於シンガポール）に日本代表として出席した赤木靜氏、自由学園教授、全国友の会椎せん一の報告会をも兼ねて開催された。

六　　日　老春対策國民協議会（会長加藤シヅエ氏）総会が開かれ、運動方針の審議、役員選舉（会長同上）や取締りの実態を詰合う（老春対策の首領をつく会しが開かれ、法務・厚生・警察・労働各官庁担当官、婦人相談員、婦人議員、婦人団体等関係者の百人から草創老春・燭薄老春・保護施設予算・世論等の諸問題について討議し合った。

七　　日　墓地反対を叫ぶ女町長山西キヨ氏（茨城県小川町）のリコール投票が行なわれ、開票の結果リコール賛成が過半数を二え、町長解職が決定した。

十　　日　国会で審議中の「風俗営業取締法の一部を改正する法律案」が国会で可決、公布された。これにより四月一日から、問題となつてゐる深夜喫茶店（ナルクス以下）の取締りや、同法の罰則が強化されることとなつたが、これに対し、悪の温床としての喫茶店の深夜喫茶全面禁止を主張する地域婦人団体等は、照度中心の今次改正を不満として対策を立てることとなつた。

十六日　東京都家事サービス補導所長中野ツヤ氏の呼びかけにより、有識者約八〇人で結成された家事サービス協会（会長西畠貴子氏）が主體となつて、女中さんの「合理的な雇用契約のための基準」の萌文化を試みることとなつた。労働基準法はもうくん健康保険、失業保険も適用されない女中の自分の身分の保障をはかろうとするものである。

十八日 王婦連合会は通産省を訪れ、三月末で発行される電気料金三種類打制費をさらに一年間延長するよう要望した。

十九日 東京電力公社では労組費に付して(1)出産休暇を無給とする。(2)階級した女子從業員は退職せざる」という方針を示した。労組側はこれは明らかに首切りであるとして、賃上要求と合わせてスト权確立の授業を行つた。同社の女子從業員数は千七百人で、うち約六百人(35%)が労組である。

二十日 東京YWCAで住みの家事お手伝さんの親善会を開催したが、今後毎月一回開催される予定である。

二十一・二十二日 全国公立小中学校婦人校長会へ金長久保田(氏)の研究大会が東京で開かれた。「現下教育の諸問題と婦人教師のあり方」「道德教育推進の実情とその諸問題」などの研究討論が行われた。

二十四日 東京YWCAで住みの家事お手伝さんの親善会を開催したが、今後毎月一回開催される予定である。

二十五日 日本毛糸大會連絡会(金長河崎な(氏)主催の「母親の予算書大會」)が東京で開催された。集いを都内各地区の母親代表が新年度国家予算を批判した後、今春行われる地方選挙、参院選挙に母親の批判と希望を強く反映させることを宣言した。

二十七日 社会教育の自主性を守る懇談会の主催で、「社会教育法改正反対国会陳情大会」が七十団体の参加のもとに開かれた。改正方案に断固反対する旨の決議文が採択された後、文部大臣への陳請やデモ行進が行なわれた。

二十七・二十八日 日本母親連絡会・總評、原水爆禁止日本協議会など民主文化四十系団体の全国代表大百余人が集まり、東京で「安保条約廃止、平和共存推進日本平和大会」が開催され、安保条約完全廢棄についての大会宣言を出し、日中國係打開など十教環目の決議を行った。

二十七・三十日 日本青年田協議会主催のオ五回全国青年研究集会が東京で開かれた。青年の生活、組織の問題など五部内二十一分科会に分かれ、青年と青年団、その周囲の問題などについて話し合つた。出席者約十六百人のうち女子は約三百人で主として「女子の生活と生産活動」「女子の学習活動」の二分科会に出席して話しあつた。

三月

四日 主婦連合会主催により第一回消費者セミナーが開かれ、パネルディスカッショントピック「賢い消費者となるために」や稻葉春三氏始め各氏の講演が行なわれたが、これは今後消費者教育に力を入れようとする主婦連の初の試みである。

五日 妊娠防止法が完全廃止されて一年を経たが、もぐり妊娠への逆もどりが取りさだされるおりから、権利運動と共に妊娠防止のための啓発映画「愛する」と生きることと生きることが作成され、その試写会が行われた。

五六日 新生活運動協会、財蓄増殖中央委員会の主催で、主婦連合会、地婦連、農商婦人組織、末亡人団体協議会の四婦人団体の協賛で「新生活と財蓄全国婦人大会」が東京で開かれた。主なプログラムは「家庭討論を中心のグループ活動」の体験発表で、四つの全国婦人組織の会員から募集した報告が発表された。

八日 妊娠学研究のため日本から初めてドイルのギーゼン大学に留学する二人の栄養士、岡口住江さんと西田陽子さんが出発した。

九日 オ十三回婦人の地位委員会が二月一日～ク国際連合事務局で一九日から二十七日までを期間として開かれた。日本からは、政府代表として、厚生省婦人少年局長谷野せつ氏が出席し、オニ副議長に選出された。なお議題は、婦人の政治的権利、婦人の教育の機会、同一的効同一賃金、婦

人の經濟的機会などの十三項目である。

十一月三日 農林省主催の七回農家生活改善懇親大会が開かれた。全国から四八人の代表者が

来賓、各グループの生活改善について発表と話し合いが行われた。

十九日 全国農協婦人組織協議会主催の「農協婦人組織生活改善発表大会」が開かれ（於東京）会員

二十一日 前田達会長藤岡加栄氏を理事長とする日本女性同盟が新しく結成された。同会は女性を

会員とし、世界の平和と女性の幸福をきづくことを目的とし、(1)日本国憲法の主旨にそい平和と

民主主義を守ることと(2)女性の権利と生活を守り子供の幸福をきづくこととの確立に努めること、(3)真の社会保障制度の確立に努めること、(4)世界の女性との親善に努めること等を事業として行なつてゐる。

二十二日 (2)二十三日 滅評婦人協議会を中心とする婦人月例「國際婦人会」から婦人連商を主催する四十日

商実行委員会主催の「第4回竹久婦人の中央集会」が開かれ（於東京）。全国から集つた約二千人の労働婦人が賃金の男女差をなくし最低賃金制を確立するには(1)合理的に反対し婦人の職場を守るには(2)婦人の問題を討議し合つた。

二十五日 大阪大学医学部の学位論文審査に同大学院生郷原佐和子さん（二十九歳）の論文「非線形共振回路の研究」がパスし我が國初の婦人工学博士となつた。

二十六日 各都道府県社会教育課の婦人教育担当者、婦人団体関係者等約二百名を奥めて、文部省主催による「全國婦人教育研究集会」が、婦人の自主的活動の反省と課題」のテーマのも

とに開かれた（於東京）。

二十七日 二十八日 全国地域婦人団体連絡協議会と新生活運動協会の主催で、「新生活運動地域婦人団体指導者研修会」が開かれた（於東京）。全国から二百名の代表が参加、「国家予算を知るために」

「社会道德を高めるために」「野薔薇をすすめるために」「環境をよくするために」の四部会に分かれて話し合いを行つた。

二十九日 インド赤十字社長R・アムリット・カウル女史（インド国会議員、前保健大臣）が国連の世

界保健機構の特別候補として来日した。

三十日 婦人少年局婦人労働課長補佐加来俊子氏が大阪婦人補導院へ補導处分に付された老齢婦の保護

三十一年 婦人団体活動連絡委員会参加の仁婦人団体代表会長連名で、皇太子の御成婚慶典に選ばれ

て出席するよう「御成婚慶典についての要望書」を岸田相及び文部省大臣に提出した。

上旬 全国地域婦人団体連絡協議会では、皇太子御成婚を記念して、兒童扶養金の取りまとめを提

めすことをされ関係団体に呼びかけた。

九月 婦人参政権行使を記念する第二回「婦運會議」が「私たちの力で明るい政治に」というスローガンのもとに開かれた（日本婦人育成善同里他八婦人団体主催、於東京）。時大藤原教授、市川

房枝氏、久布白喜美氏、山高しげり氏等の講演や討議が行われた。

田 現行の公的年金適用普及及び受給者以外の全国民を対象に老齢・障害、または死亡に際し乙年金を支給し、国民生活の安定を図ることをよりとした「国民年金法」が成立した。これにより被

出制には老齢・障害・母子・遺児等の五年金、無撲出制へ保険料を納められない入及び制度変更時に一定年齢以上又は一定状態にあらざる者（封鎖）には老齢・障害・母子の三種社年金が設けられ、本年十一月一日に廃止され保険料の徴収の届出等に関する規定は三十五年十月一日、保険料の徵収等に関する規定は三十六年四月一日から施行され、本年七月には初の年金給付が行なわれることとなつた。

方 日 一十六日 芳明省立署の「第十一回婦人選舉」、國人の自由と責任が集団立子どころのスローガンの名と共に「選舉にわたり全国一斉に実施された。また丁二日から十五日まで、労働者、N.H.人共進の第七回丁全國婦人會議上が東京で開かれ、全國から出席した婦人會議員六十名が、集団にあける婦入上を自由と責任とするテーマで、農村及び都市における問題について討議を行なつた。

丁二日 草の実会へ網田新甫ひととぞ演説稿等ケループのオ五回總会が開かれ、会員三百人並「今後

の命のありき」について協議し、代表者に宮下氏代正選出した。

丁四日 一十六日 日本基督教婦人婦人會の全國大會が開かれ、危晉防上法施行一周年を迎えるにあたりて、政府が積極的な対策をとるより先づ問題に関する國体各省、機關等の要望書が採議された。

十五日 一十六日 全國生湯婦人大会へ主催、日本基督教同組合婦人部全國協議会、於、東京にて開かれ、物語動向、便上げ關係法規、荷品及びその流通機構等について之体験児表及び討論が行われ、列記既述然会で、新年度の活動方針、事業計画等を決定した。

二十三日 都道府県知事、都道府県議會議員選挙が行なわれ、婦人の投票率は知事選で七一・一六%、議員選で七八・六一%。都道府県議會議員に三七名、五大市議會議員に一三名の婦人が当選した。

三十日 市町村長並に特別区市町村議員議員選挙が行われ、婦人の投票率は非常に之市長選八六・一七名、市区議會議員選挙ハニ・九四名、町村長選七九・六六名、町村議會議員選九二・八大名となり市議会に一四一名へ位に無投票當選一九名)、特別区に五七名の婦人が當選した。(前二項自治市選報による)

三十九日 帰入ヶ年局主催による國際婦人問題懇談会が開かれ、婦人團體、官守關係者並谷野婦人少年局長の丁亥十三回連婦人の地位委員会との報告を受けた。

五十日 三十三年の十二月十日以内尙から國会に提出された「社會教育法等の一部を改正する法律案」
次自民、社會、探見会の三派共同修正可決成立した。共同修正のあらましは、①國又は地方公
關團体が社會教育團保團体に対し補助金を交付しようとする場合にはあらかじめ、國にあつては
文部大臣が社會教育審議会へ、地方公共團体にあつては教育委員会が社會教育委員会會議の意見
をさして行なうけれども、②社會教育主事の講習は文部の委嘱を行うた大學での他の教育機
関に行なうことに當り、系采から文部大臣と都道府県の教育委員会を創る③四月一日施行を公布
の日へ四月三十日一から施行する方と、いうものである。

五

月

十一日 一二日に開館した都立東洋館く婦人の家では、各野婦人ヶ年局長が出席して盛大な落成式が行われた。

十三日 音讀場の横高宗善ナイトシケール記章の第十回受章者ガシユニーの赤十字國際委員で次り日本では奥アキ、井丸コト、網谷オシエの三氏が受章した。

十四日 國際東本市至幾会に、東京婦人会と大奇婦人会の共催で「東西婦人実業家懇談会」が開かれ丁ニ日より十四日、日本青年團議會才九回定期大会が開かれ、①青年の生活をよくしよう②女性の地位を高めよう等三十四年度の運動方針が決定し、第一分科会の女子部会では、①調査活動、女子青年の生活の実態を把握する②婦人團体との提携③中央女子研修会や女子集会の開催など今後の運動重視が決議された。

十五日 丁全日本開拓者連盟婦人部代表者會議」が開かれ、(1)婦人部組織の強化(2)小グループ活動の強化(3)プロック別研修会の開催等の議案審議や、新年度役員選舉を行ない、部長に櫻川幹子、副部長に山本尚子、作山みさ子の各氏が選出された。

十四日 主婦連合会副会長の三井秋子氏が総理府に新設された種別調査会の委員に任命された。

十五日 婦人人权擁護同盟の三十四年度総会が開かれ、法律扶助部の総統等新年度の卒業が決定され、

後援に代役理事長として十勝子氏、理事に久米愛氏也、十五代が選出された。

十六日 日本婦人平和協会の三十四年度総会が開かれ、法律扶助部の総統等新年度の卒業が決定され、
③京水爆薬止④国連の理想実現に協力など新年度活動方針等が協議され、会長に山崎光子氏、副会長に吉支那へ以上再選され、各善会長に上代たの化が選出された。

二十六日 全国農協婦人組合協議会の第五回通常総会が開かれた。①地区別研究会の開催②農協婦人組織実績発表の実施③自主製作歌「奇事の歌」の思想文の募集④第五回農協婦人大会の開催等の新年度卒業が決議され、投票選舉で会長狩野仁サ、副会長白井小浪の両氏が選出された。

二十六日から二十七日 全国地域婦人團体連絡協議会総会が宇都宮市で開かれ①地方選舉への反対と今後の運動②危機防止対策の検討③青少年対策と婦人団体④地域組織へ行政機関を含むとの連絡調整の四点が協議された。

六月

大

二日 参議院議員選挙が行われ、婦人の投票率は五五、二名で過去五年を遙かに超えた。この選挙で全国区立名地方区三名の婦人が当選したが、この結果参議院議員は改選前より二人減られ十三名となり、婦人の国会議員は衆議院の十一名をあわせて二十四名となつた。

二日 第四回京水素のバラ・オル・輪接理論」という論文で慶大の望月和子氏が理論物理学の分野で婦人として初めてノーベル賞を受ける。

五日 全地婦連では五月二十九日、二日の総会の申合せにより新聞問題審議に関する要望書を公正取引委員会に提出した。

これは去る三月三十日各新聞紙が紙代値上げを発表してから、主婦連等の婦人団体をふくむ全國新聞団体連絡会が抗議運動をはじめ、四月七日公正取引委に独立紙上げ反対行動として、丁寧運動がひろがつて行ったもので、これと反対運動を行つてゐる全国組織の婦人団体は、地婦連、婦連、生協婦人部、婦民ク、全国主婦協議会の大団体となつた。

五日 七月 婦人民主クラブの第十四回大会が開催された。

六日 七月 婦人民主クラブの第十四回大会が開催された。①家庭と職場と社会の民主化につとめ、生活安定のため物価適上げに反対しよう②教育の反動化とたたかいよしよう③児童施設や保育所をつくる運動をしまじふう④走撃走保障をくる国民年金制に改正しよう⑤憲政を守りや保衛をやめさせない戦争に巻きこまれないようにしてしよう⑥婦人の職場しめ出しに反対しよう⑦主婦連はたらく婦人としてかり手走つないで運動をすすめよう等の今年度の活動目標や、教育、生活、保育所、老人問題、職場問題、平和問題の大調查研究部の確立が決議され、委員長石井あや子氏(再選)が早度優秀選出された。

八日 女春対策國民協議会では代表が、東京都知事正記れ、一九六四年東京で市議のオリジンソク大會に出席して、東京都代議員問題解決の積極的提案を打出すよう、実施具体版をえた「オリジンソク大會にそなえ之の要望書」を提出した。

十六日から十八日 日本看護協会の総会及び研究会が名古屋で開かれ①看護師における助産婦の定員の確保②看護のあり方③政治連盟の結成等が協議され、会員に看護主として新任一次選出された。

十六日

人口問題審議会（厚生省附屬機関、会長永井享）では、選会に向き、同審議会特別委員会が主とめた初の「人口白書」を承認。内閣各省厅に建議することとなつた。これによると、①我が國の人口動態は少至少死の辺代型に切り換えられ、将来働きざかりの人口本異常によろめが多いため、重大化すること、②被虐の状況初期は人工中止によるものが多いたと等が明かになつた。

十七日

東京府主婦会連絡会、主婦連、婦人民主クラブ、連評、生協等の全国代表五百名が参加して、十二月三日、婦貴婦団体全国代表者会議が開催された。新聞代値上げ反対運動の進の方につけで開設した後代表次、各新聞社、公正版引率員会、国会等に抗議陳情を行つた。

二十一日 日本婦人有権者同盟の連会が開かれ、①憲法の理解を深め、これ遵守、②公用選挙及び選舉送達の実現につとめ、そのための公職選挙法等の改正に努力する、③国会、地方議会議員を選出する、政府、自治体、政党への働きかけを強化する年の三十四年度運動目標について協議し、会長に渡田左近氏を再選した。

六月下旬 文化団体、婦人団体等による不良選刑説宣教のうち、各地に起つてあるが、主婦連では從来の「魔王せぬ」より一步前進して更に「針を展開すること」とした。また全地婦連でもすでにこの問題にとり組んでいた東京、大阪、兵庫各地婦連を含め、全組織をあげて選挙運動に立ち上がることとなつた。

七

月

一日 科学技術庁の政務次官に参議員議員の横山フク氏（日本助産婦会会長）が就任した。婦人の政務次官は栗上英子氏（三十二年七月郵政）に次ぎ八人目である。

上旬

全地婦連ではさる五月の総会で「地方ヒ東京が手をつなぎ、働く少年对策にあたる」とこときのたが、これに基き、都地婦連では、①地域婦人会が、地元商店の主婦と話し合う機会を持つ。②地方婦人団体から就取者名簿を送つてもらい、年少労働者の就労近況を親元に知らせ、また家庭を開放して親代りの面倒をみる等の対策を立て、働く少年を見守る運動をスタートすることとなつた。

一日 法務省の法制審議会民法部会、身分小委員会へ委員長東大名善教（後妻志士）では、民法第四編（親族法）の改正を行うため検討を続けてきたが、審議された改正の問題六十三項目について

法務省から選考された。改定案は現行の家族団体規制法を改め、親子、夫婦を中心とした個人主義的傾向を濃めるところとし、①内縁の妻の地位を確立するため、離婚の場合に財産分与請求権を、また配偶者死の場合に相続権に準ずるものとそれを認めること。

②離婚の際の財産分与は、現行の手切金のようならざりのではなく、夫婦の財産關係を清算することを明らかにして、また離婚後再婚までの扶養義務を認める等、妻の地位を一般化する意見が出されていて、

四日 東京都では民生局児童婦人部より婦人部を独立する機構改革を行なつたが、初代部長に勞働局家事サービス公務職業補導所長の中野ツヤ氏を任命した。同部は東京都の婦人の福祉厚生事業の推進を図るために新設されたもので、衛生防止法にとづく婦人保護事業を行はう。婦人の福祉厚生との他婦人に因する問題を総合的な立場から取り上げ処理する。

五

日 日本看護協会会長湯林ます氏は七月六日からヘルシンキで開催の国際看護協会理事会に出席のため出発した。

六日 経済企画庁が「国民生活の地域別分析」を発表した。これは全国近十三地区に分けてその他の生活水準の差々人口移動の実情を明らかにしたものであるが、東京・大阪等を中心とする工業地域と、九州・東北等の農業地域との所得水準や生活水準等の地域差が広がつており、衣食費・教育文化費等の消費支出割合を始め、煙草洗濯料等の耐久消費財の普及状況等において、地域差が大きいことが指摘されている。

七日 営農政策審議会主催で、「東京及び近畿の婦人相談員との懇談会」が開かれ（於東京）婦人相談員、肉保官公序、堀善政策審議会委員、協議会加盟団体代表が法改正、堀善肉保予算、毛ぐり堀春、婦人相談員の身分保障等の諸問題について討議し合つた。

十一・十二日 ハンブルクで開かれた民主社会主義婦人同盟国際会議大会に日本から田中寿美子、小林

さり子の両氏が出席した。両氏は十四日～十七日に行われた社会主義インターナショナル第六回

大会にまで出席した。

十四日 自民党の新役員が発表され、婦人では婦人局長に江藤みつ氏（参院）、婦人対策部長に河野孝子、氏（衆院）、国民生活局長に山下春江氏（衆院）が次々就任した。

十七日 全国政治をよくする会（地婦連等参加）は公明選挙推進ヒ公職選挙法改正について①選挙公選の抜免権化②個人演説会の回数制限緩和③選座制の強化④重複立候補、完全立候補の制限等の要望書を自治府長官あて提出した。又三十日には婦人団体国会活動連絡委員会代表が同じく公選法改正について参院全国区制の存続、公正な衆院選挙区の検討、比例代表制の加味を検討することに等の基本的問題や、事前運動、連呼行為、立会演説、連座制、選挙本スター、はがき等の技術的な諸点について要望書を提出した。

十七日 二十九日からパリで開かれる婦人実業家国際会議に日本からはじめて婦人実業家代表が参加することとなり、日本天然ガス社長竹内寿恵氏はじめ十四人の婦人が出発した。

二十日 婦人の地位向上と職業婦人の連絡、協力を目的とする世界有職婦人クラブの大会が、七月二十日から五日向ペリーで開かれ、日本からは、日本有職婦人クラブ連合会副会長北野とみ氏が出席した。

二十一日 総評婦人部・草の皮会など三十余の婦人団体からなる「人権をまもる婦人協議会」主催の「安

保改正に反対する母と娘の大集会」が芝中労委会館で午後六時から開かれ、引きつづいて日比谷公園まで約千人が参加して提灯デモを行なつた。

二十四日 国連N.Y.の国内婦人委員会の代表が外務省を訪れ、第十三回国連総会に、婦人の正式代表及

び代表代理若しくは随員を任命する上うたとの「国連総会への婦人代表任命についての要望書」を提出した。

二十九日 アジアアフリカ連帯委員会カイロ常設書記局婦人兒童部長ベビア・カラム女史（エジプト）

が一九六〇年四月カイロで開催予定のアジアアフリカ婦人会議の準備のため来日、婦連等婦人

団体関係者と懇談、第五回国連水俣禁止世界大会・第五回国日本母親大会に出席した。

三十一日 八月一日から十日までヘルシンキで開かれる国際大学婦人協会第十三回国連会出席のため、日本大学婦人協会理事長河原シゲ、同大阪支部長飯田渡の両氏が出席した。

八
月

一日～七日 広島で開かれた第五回国連水俣禁止世界大会では安保改定問題を議題として取り上げることに賛否両論があり、これより先七月九日には広島県議会が累費補助を拒否し政府自民党からの批判をあつて注目させていたが、参加婦人団体のうち地婦連では七百万の会員の半数が安保条約について理解が十分でない今日、先ず学習会とりあげ、べき問題であり、無理あらずれば運動をさ

の脱落者を出すおそれがあるとして「安保改定反対決議」に反対した。一方婦連代表等は子供立てる立場から安保改定反対は当然であると主張した。なお大会では「安保条約改定がわが国の核武装と海外派兵、軍国主義の復活につながる危険がこじものであることを全国民に明らかにしていきましょ」と反対の文字をさせて国内大議にもりこされた。

二二三日 海友婦人会の全国大会が開かれ（於神戸）船員家族の立場から討議された。①船員保険法の改善 ②妻子寮の拡充 ③退職年金制度の早期解決 ④序年制に対する考慮等の大会決議を二十日代表が、学生者・日本船主協会、運輸省、海上保安庁など内閣機関へ陳情した。

二二四日・二五日 スコットランドのエティンバラで世界農村婦人協会第九回大会が開かれ、日本からは全日本商船者連盟婦人部長の徳川幹子氏が出席した。

二二五日・二六日 東京YWCAでは例年の通り都内の初く主婦たち一二〇人を二日ずつ四期にわけて講布市園領の同会場の家に招待、お母さんの要休みを南催じた。

二二七日 自民党川島幹事長は七月二十四日記者会見の際、母親大会が安保改定反対をとりあげているので調査の上地方自治団体等の助成金支出をやめるよう要望するなど適当な措置をとると語ったが、憲ヒッヒ会議の結果、幹事長、組織委員長、広報委員長の連名で、本大会は国際共産主義につながる運動であり、保育園をとりあげて反政府運動を行なうものがあるので、早急に対策を立て批判活動を強化することを全国支部連合会にて指令した。これについて同大会実行委員会（委員長河崎信つ代）では自民党的批判はまとはされたり、助成金の打切りは影響がない、権力をもつそのが活動状況の調査を行うことは民主精神にそむく、母親たちの声にまか月を横けてほしいという声明を十三日発表した。

二二八日 佐藤公正取引委員会委員長はさきに全国消田連から審査請求のあつた新聞値上げ問題について、独禁法違反でないといふ談話を発表した。消田連は即日納得できない、改めて訴訟を追及すると

いう声明を発表した。

二二九日 このところ外国著名婦人の来日が多く、その中の一人国際自由平和婦人連盟会員エバ・ヘレン・ボーリングウ女史（米・ノーベル賞受賞化学者ライナス・ボーリングウ夫人）と日本婦人科学者の会の集会が、虎の門機械貿易館でひらかれた。

二二一 日 加歌山刑務所長の三田康子氏が東京婦人補導院の院長に任命された。同院長は二歳まで東京矯正管区長（男性）が兼任していたものである。

二二二・二二四日 第五回「日本母親大会（主催同大会実行委員会）」が東京で開かれた。「子供と教育」「生活と福利」「平和」の三テーマについて、全国から参加した延三百余名の母親たちが、第一日は問題別集会、第二日は分科会、第三日は全体会の日程で話し合つた後、「母親行進」を行なつた。

二二四・二二六日 全国石炭鉱業労組主婦連合会の第五回総会が開かれ、「生活を合理化し明るい家庭をつくるために」②子供がすこやかに育つ環境をつくるために③組織を充実し発展させるためになど三十四年度の活動方針が決定された。

二二五・二二六日 全国石炭鉱業労組主婦連合会の第五回総会が開かれ、「①生活を合理化し明るい家庭をつくるために」②子供がすこやかに育つ環境をつくるために③組織を充実し発展させるためになど三十四年度の活動方針が決定された。

二二六・二二七日 なほ炭婦連では、この大会で現在の石炭不況により労働者とその家族が大きな犠牲をこなむつていろいろとして政府に、「現状打解の要請書」と提出すること、及び福岡県母親大会の捷報で登足した炭鉱失業者救済の「黒い羽根運動」に積極的に参加すること等を決定した。

二二七・二二八日 二の炭鉱の救援活動には、日本母親大会統評、炎月を始め多数の婦人団体、労組が参加を決議している。

二二九・二二九日 二十五日、九月十五日から開かれる第十四回国連総会の日本政府代表（大臣）に藤田たき氏が三度就任

を始めた久米愛氏（日本婦人法律家協会会員）も聴員として同行するが、西氏の歓送会が九月八日開

連NGO 국내婦人委員会の主催で行なわれた。

二十七日、九月四日木一ランドのワルツーで開かれた第四十八回列国議会同盟会議に、日本から衆参議員十名が出席したが、うち婦人は戸中里子氏が参加した。

二十九日、第十二回総評大会で全労組の山本まさ氏が常任幹事に紅一笑として再選された。

九月

四一日 自民党では、①総合的な青少年対策の作成、②母親対策の検討のため政調会内に青少年婦人対策特別委員会（委員長坂田道太氏）を設置した。

四二日 田辺葉子、藤田たきの二氏が総理府雇用審議会の委員に委嘱された。

四三日 女性の博士は年々増えているが、理論物理の中でも難解な部門といわれる素粒子論、特に中川公子氏（東大大学院）が「弱い相互作用の構造」の論文で女性で初めての博士の学位を得た。

四五日 全国政治をよくする会・全国地域婦人団体連絡協議会、日本婦人有権者同盟の三団体では、六月の参院選挙の際懸念の選挙違反が大がかりに行なわれたことについて、①船川金次郎、植垣珠一郎、鹿島俊雄三議員の辞任、②閣僚当局の厳正な法の適用と懲罰を要望した共同声明を発表するヒビモニ、これを前記三氏及び報道関係、取締官庁に発送した。

八日、十日 全国民生委員代表者研究協議会（主催厚生省、全国社会福祉協議会等）が岐阜県で開かれ、全国代表の婦人民生委員、公務員五百名が「母と子の健康と福祉」「児童問題」など四つのテーマについて話し合つた。

十九日 三十三年度の国民寿命調査の結果が厚生省から発表された。これによると、零才のものの平均余命（寿命）は男六十五・〇才、女六十九・六才で、前年にくらべ男は一人才、女は二才ののがみられ、欧米諸国の水準に迫りつつあることがあきらかになつた。

十九日 九月二十三日（十月八日）メキシコで開かれる世界YWCA大會に出席のため、日本YWCAの石橋富子氏、他三氏が出発した。

二十一日 二十二日 母親達が本を通じて交遊しようという全国初の試みの「本を読む母親の全国大会」（主催・長野県教育委員会、他三団体）が長野で開かれ、全国から参加した母親たち約六千五百名が、白井吉見氏他十一氏の講師別の分科会に分かれ、読後感や読書のあり方等について話し合つた。

二十二日 全国漁業協同組合婦人部大会が開かれ、全国の代表約二百人が①漁協の中にける婦人部活動について②漁家生活の計画化（予算生活）について、③漁村婦人の経済的、社会的地位の向上をいかにしてするかの三分科会に分れて討議し合つた。なお同大会で、全国の各都道府県漁協婦人部連合組織体相互の連絡を強め、漁村婦人の地位の向上をはかり、明るい漁村を築くことを目的とした「全国漁業協同組合婦人部連絡協議会」が結成された。新選出の全国組織への加盟県は二十四県で、傘下会員は二十万人であるが、初代委員長には池田りさ、副委員長には加勢良江、樹ふじの名氏が選出された。

二十三日 主婦連会の春野鶴子氏ら代表六名が滋賀県を訪れ、「家庭経済にシワ寄せするが入料金の値上げは反対である」と陳情した。また十月五日ガス料金値上申請に対する公聴会が東京及び大阪の二か所で開かれ、公述人として、主婦連、婦人クラブ、東京生活協同組合等の代表が主婦の立場から反対の意見を述べた。

二十五日 日本婦人有権者同盟、日本婦人平和協会、日本看護協会、東京基督教女子青年会、日本基

基督教婦人協会、日本大学婦人協会の大婦人団体は各会員の連名で、東京都議会議長、都知事にあて、納税者の立場から空井前都知事に対する退職功労金の支給に反対する旨の声明書を提出した。

二十五日 参議員議員市川房枝氏口、十月八日施行される米国の選挙を見学するため、羽田より空路渡美した、帰途約一ヶ月の予定で、西ドイツの選挙制度、イタリーの充電禁止法の実施状況等を視察し、十一月十日ごろ帰国の予定。

二十九日 日本母親大会の実行委員長河崎ナツ氏等母親代表約二十名が文部省を訪れ、勤評制度、スゾ詰めの学級、試験地獄、義務教育費の父母負担、道徳教育問題の是正について文相と会見陳情した。

十一月

一日 長年裁判所の各種調停委員として功勞のあつた十七氏に藍綬褒章がおくられたが、うち婦人は大久保ミナ、三輪田繁子の二氏である。

一日 中國建国十周年國慶節祝典に日本から三十名の代表が招かれたが、この中婦人は山川菊栄（評論家）、前川ヒムズ（前香川県議）の二氏である。

一日 外務省の招待客として、デンマークのコペンハーゲン大学助教授インゲボルグ・ステーマン女史が来日した。女大は長年、デンマーク、日本両国の文化交流、親善につとめ、日本デンマーク協会の幹事をしている。

二十九日 基督教婦人協会万国大会がメキシコで開かれ、日本からは、日本基督教婦人協展合理事業委員会代氏が出席した。

七日 日本対がん協会より十四名の科学者にガン研究助成金が贈られることが発表されたが、うち婦人は福岡文子氏（ガソリン研究所）一人である。

八日 東京都議会に於いて「婦人更生資金貸付条例一部改正案」が可決された。これにより充電防止法による更生婦人が結婚する際に充電資金として一万五千円以内へ据置六ヶ月、償還二年（利率年三分）が貸付けられるようになつた。

九日 济介善婦人少年局婦人辨協課長、大羽綾子及び、全鐵同盟大阪府支部副支部長、大日本紡紗組大坂貿易支部教宣部長木盛イソ子の二氏は、十月十二日から十七日までジュネーブで行なわれる「ヨーロッパ婦人辨協問題コンサルタント・パネル」に出席のため羽田を発つた。なおヨーロッパ婦人辨協問題のコンサルト・制度へ専向家による動議、援助機關（個人資格の各國政府、辨協者、使用者各九名のコンサルタント）を構成され、日本からは政府代表の一人として、大羽氏が任命へ仕期五年）されており、米盛氏の出席は米国辨協代表が出席できなくなつたための臨時措置によるものである。

十五日 日本看護協会では三十四年度總会において、会員多数から政治連盟の結成が要望されたのに基づき、特別準備委員会を設けその統計、準備に当つていた。今回協会理事会において連盟規約の最終的決定を外だのと、理事会の推進により初代会長に林盛前協会長が就任、十月十五日「日本看護連盟」として発足した。会員曰日本看護協会員を以て組織され、目的は日本看護協会の目的を達成し、その必要な政治活動を行なうことにある。華業として国会その他に取能代表の進出を助成することをあげている。

二十六日 日ソ協会の招きで、日ソの経済文化交換はかまため、対外友好文化連絡団体連合会副会长元ロシヤ連邦共和国副首相タチヤナ・ズレエツ女史、国立イルクーツク大学教授工博ラリナ・ベアーリ女史等が来日した。

二十七日 十月二十六日から十一月二十一日まで東京で開かれているがソト（開港と貿易に附する一般

協定) の才十五回懇親会に出席のため来日中の各國婦人代表と、代表の夫人を招き、国連 NGO 国内婦人委員会主催の、親善の会がもてられた。

二十七・二十八日 第三回「全国母子衛生大会」が開かれて、主催厚生省、東京都(於東京)、医師・保健婦・助産婦・市町村公衆衛生員・教育団体員等の参加者が、幼稚園から女性の保健について研究、発表、討論を行ない、また、優良市町村、教育団体等が表彰された。引領き母性保護・婦人衛生を強化向上させるため、医師・助産婦・保健婦・行政担当者・公衆団体・研究施設など各方面の母性保護團員者を会員とする「日本母性衛生学会」の設立総会が開かれた。二十八日付で同学会が発足した。

二十八・二十九日、栄養改善普及会主催の方六回「全国台所會議」が、①食生活改善運動はどうに進められているか、②食費を節約にするために、テーマで開催された。

二十九日、田辺繁子、船田文子、山高茂の三氏が内閣より選舉制度調査会の委員(二十九名)に選ばれた。(44) 二十九日・三十日 厚生省、日本家族計画連盟等の主催で、全国より家族計画普及運動公衆団体及び日本看護協会、主婦連、地婦連、農協婦人団体連絡協議会、日本家族計画普及会等公衆団体が集まり、開催され、シンポジウム「家族計画とこれがためぐる社会的問題」セミナーが行なめられた。

三十日、第三回日本動物学大会にむじて、神戸文学院大学教授徳永千代子氏の「ノミバエの遺伝学的研究」に今年の動物学会賞があくられた。女性動物学者にこの賞があくられたのは二人目である。

三十一日、日本基督教婦人矯風会の、創立七十周年(昭和三十一年)を記念した新会館の落成祝典式が行なわれた。

十一月

一一日 長年調停委員及び参与員等として功労のある大谷英子、外山ハツの二氏に紫綬褒章があくられた。

二日 文部省では社会教育法の施行十周年を記念して、二六二名の社会教育功労者を表彰した(都道府県推せん二二二名、中央推せん四十名)うち婦人は四十五名で、山高全地婦連会長を始め地婦連公務員が多數である。

三日 文化的日本を記念して、紫綬・藍綬褒章があくられた。婦人関係では、天然色素の化学的研究に従事し生活科学の向上に貢献した黒田子力(わが国舞踊の向上発展に貢献した中村せい子(高田せい子)、新国劇田原として劇界の発展貢献した岩本光(久松喜子)の各氏に紫綬褒章が、また日本基督教婦人矯風会その他各種婦人団体の役員として社会教育運動の推進に尽心した久保白若(実氏)、学校教育施設の充実と子弟の育成に努め教育の振興に寄与した松田藤子氏、童話讀書評論等多くの著作の発表、読書指導、コドモ新聞の放送等社会教育の推進に貢献した村岡は奈代皮次教育者として子弟の育成に努め教育の振興に寄与した山中トシ氏に夫々藍綬褒章があくられた。

八日 日本キリスト教一新教一聖教百年記念婦人大会が、主催日本基督教協議会(於東京)、各国外人客を交え、婦人信香、關係婦人団体等約二千人参加のもとに開かれた。

十日 母子福祉年金実施を記念する「全国母子福祉研究懇親会」が開かれ、主催全国未亡人団体協議会他(於東京)、未亡人団体、民生委員、母子相談員など母子福祉関係者千二百名が、①母子福祉行政②母子福祉資金貸付等に関する法律③未亡人団体の運営等のテーマで討議を行なうとともに、①生別母子在帯対策②母子家庭の母の就労対策等の実現について、今後の努力を申し合わせた。

十一日 主婦連では地方議会議員の選取年金制に反対することを決め、代表が「年金制実施の前提に在

る地方自治法の一項改正審議をやめ、公職職員、議員の報酬や先後保証の合理的な基準を決めた。國民審議会を急いでつくつてほしい旨の要望書を自治大臣長官に提出し、西会、各政党による賛成した。

十一月十三日、国民年金法施行を記念して「全国社会福祉大会」が開催された。主催全國社会福祉協議会、厚生省等（於東京）名都道府県の民生、児童委員、社会福祉行政関係職員、學識経験者、社会福祉施設関係者等三千人が、①児童の健全育成②婦人の福祉③老人福祉④低所得階層対策など九部分に分かれて研究討論を行なつた。

十二日、家内労働者保護のための家内労働立法に伴ない家内労働問題に関する調査、施策、問題検討する臨時家内労働調査会の委員に二十氏が労働者から委嘱された。うち婦人は江上フジヘル（婦人婦人少年部長）、西丸弘子（主婦）、田辺栄子（車修大蔵機）、山高しげり（全国未亡人団体協議会事務局長）の四氏である。

十三日、東京都議十名がモスクワ市議会に招かれた直後とし、東京都議会が招待した婦人二名（医師及び労働所技術）吉全むモスクワ市議九名が来日した。

十四日、社会党では婦人団体や文化人を招き、婦人に關する今後の方針、対策等について懇談した。

十五日、文部省の主催による「昭和三十一年度全國婦人研究集会」が、各都道府県婦人団体関係者、教育委員会婦人教育担当者約二百名の参加により行なわれ、「婦人団体の振興について」を主題に婦人団体の現状と課題が語り合われた。（於東京）

二十一日、くらしの会（会長藤原道子氏）全国連合が開かれ、今年度の活動報告や、の組織の強化、活動の活発化②平和運動の頑張り化③敗政の確立などの来年度の活動目標が審議決定された。

二十二日、人権を守る婦人協議会主催の「第ニ回安保系約改定反対母と娘の大集会」が東京で開かれ、婦人団体、労組婦人など約千三百名が参加。決意表明、大会宣言のうちアモ行進を行なつた。

また、自民党では十一月十八日党本部に婦人団体を招き安保系約改定について説明懇談会を行なつた。日本母親大会実行委員会でも十二月二日、安保改定阻止母親集会を開き、代表の反対

決意表明の後、才五回母親大会の名で母親アソビールを行なつた。（於東京）

二十三日、二十三日、今年度の子どもを守る文化会議が「日本の子どもに明るい生活と未来」のスローガンで開かれ、日本子どもを守る会、日本審議協会、日本母親大会連絡会、農協婦人組織協議会など九十餘団体が参加した。

二十四日、東京都地婦人団体では、東京都児童福祉協会をたすけて赤字に燃む東京児童館を再建することを決定し、三十五年三月を目標に改築費七百万円をかけて新企画の児童館をつくり上げることになつた。

二十五日、三十五日、自由民主党では党本部に全国の婦人議員を集め、安保系約案の議題でオニ回自由民主党中央婦人議員会議を開いた。

二十六日、全地婦連では①競輪は社会への射幸心をあり、犯罪や生活苦を引き起し家庭の平和を乱す②終戦直後と異なつて地方自治体の敗政源としての意味はすでに失われているなどの理由で二十五

二十七日の西日にわたり総理大臣、通産大臣、自治大臣、長官にその即時廃止を陳請した。

二十八日、市川房枝氏の主唱により公明選舉の普及推進を目標とした理想送選普及会が発足した。代表幹事は市川房枝氏で、六百名の会員中大多数は婦人である。又お同会では三十日発会式の際に決議された①選舉違反の徹底的追求②選舉違反裁判の迅速化の陳情書を法務省、最高裁等に、③多数の送選被疑者を出したことに伴なう自発的友誼員辞任の勧告を鶴川金次郎議員に、④政党への送選資金寄附の廃止要望書を經濟再建懇談会にそれぞれ提出した。

三〇四日 全国農協婦人大会が「みんなの力でくらしをよくするには」のテーマで開かれ、会員三百名が個人と協同活動の問題について話し合つた。

五〇六日 日本婦人団体連合会副会長の小笠原貞子氏は、十二月五・六日にデンマークのコペンハーゲンで開かれた「国際婦人デー五十周年準備会」と十二月十日から三日間スエーデンのケーテブルグで開かれた「軍縮のための世界婦人集会」に出席した。

十五日 一月三十一日、労働省の主催による元春防止特別活動が十二月十五日から一ヵ月半にわたり全国的に実施された。期間中各地で婦人少年室の主催により、関係機関や婦人団体等が元春防止法施行後の元春問題及びその対策について検討する「元春問題懇談会」が開かれたが、特に広島京都では堀香対策委員会会長、婦人少年局長が出席した。また元春対策国民協議会でも、実施中のさぐり元春絶滅運動とタイアップして、中央から青森佐三県の婦人問題懇談会に実行委員を派遣協力した。

十六日 全海労組と政界与党の対立から年賀郵便の差配が深刻化したため、主婦連では虚礼自肅の実現もかねて年賀はがきを反上することをきめ郵政大臣に陳述文を手渡した。

十七日 婦人団体国会活動連絡委員会では、日本婦人平和協会、日本基督教女子青年会、日本基督教婦人矯風会、全国地域婦人団体連絡協議会、日本婦人有権者同盟の各会長の連名で、地方議員の退職年金制度の立法化反対の陳情書を都道府県議会議長会長及び全市議会議長会長に、また越後舉風反の懲罰要望陳情書を東京地方検察官検事正及び最高裁判所長に夫々提出した。

十八日 ソビエト婦人委員会の招待で、日本婦人団体の代表として、竹上正子（同田長）、日本基督教矯風会（小林仁口（地婦連）、松田ゆき（婦連）、平田ヒデ（社会党婦人部）、前田アサノ（共産党婦人部）の五氏が訪ソのため日本を発つた。

十九日 国連N.G.O.の国内婦人委員会の主催により、オ十四回国連美会代表熊田たま氏及び鷹賀久米愛氏の歓迎報告会が開かれた。

二十一日 厚生省児童局母子福祉課長吉見静江氏辞任後の後任として、同局企画課の植山つる氏が任命された。

一九五九年の婦人に関する動向

昭和三十五年三月 印刷

昭和三十五年三月 発行

発行者 労働省婦人少年局

印刷者 東京都千代田区神田猿楽町二十八
株式会社 工文社

(50)

五六〇七八